

KANGURU

8 - 15 Décembre

N° 63 vers. française Du 08 Décembre au 22 Décembre 1994
IMPRIME A NAIROBI PAR NAIROBI PRINTER
Prix Zaïre 3.000Z; Tanzanie, Kenya 3\$; Burundi 1.000 Fbu

IJWI RIGAMIJE GUCYURA IMPUNZI Z'ABANYARWANDA

FAMILLE TUTSI - FAMILLE HUTU LA PAIX OU LA GUERRE ?

Deux jours après l'assaut final que les soldats du FPR ont fait sur Gisenyi, assaut, qui comme on le sait, a fait plusieurs centaines de victimes parmi les habitants de la ville de Goma et les réfugiés hutus, des milliers de tutsis ont traversé la frontière vers le Rwanda. On peut les classer en deux groupes distincts suivant leur âge.

Les plus vieux, ceux-là qui ont connu la révolution hutue de 1959 sont ceux qui n'avaient pas remis les pieds au Rwanda depuis ces années là. Ils étaient fous de joie de revoir une fois encore leur pays, on raconte même que certains ce sont évanouis une fois arrivés à Gisenyi.

Les plus jeunes, entre 16 et 25 ans. Parmi eux ce qui ne connaissaient pas du tout le Rwanda, s'empressaient pour faire sa connaissance et saluer le pays des vieux parents. D'autres, allaient tout simplement pour faire la fête; leurs frères venaient de gagner pour la famille, une guerre dont l'issue avait toujours été jugée incertaine.

Un point commun relie tous ces différents groupes: Ils sont tous Rwandais réfugiés. Exilés depuis les années 60, tous ceux-là ont refusé de rentrer au Rwanda malgré les appels répétés de la République. Pourquoi alors ont-ils attendu si longtemps avant d'aller saluer leur mère patrie ? Pourquoi ont-ils attendu que les hutus soient chassés du pouvoir et exilés à leur tour ? La réponse est actuellement claire ! Ils sont partis très vite parce que le pouvoir au Rwanda était aux mains de la famille tutsie. Ils sont partis très vite parce qu'un frère vaut plus qu'un allié et le lien familial lui, plus qu'un pacte. Ils ne pouvaient rester au Zaïre trop longtemps.

Cette relation "de famille" qui a uni les tutsis pendant leur long exil peut servir d'exemple aux exilés hutus qui risquent de former la "grande famille hutue". Le long exil de la famille tutsie et puis leur retour précipité au Rwanda sont apparus aux yeux de beaucoup comme une négation de tout partage du pouvoir.

Voir page n° 2

Le peuple rwandais en exil peut-il retourner au Rwanda ?

Je ne pouvais pas me permettre le luxe d'atterrir à Kigali sachant que les belges étaient là "DIT MOBUTU" -- Ni iki dusaba abahutu bari mu Rwanda ?

FPR irategura ITSEMBA-TSEMBA mu Rwanda !

